

Inicio

¿Qué es la REDH?

Premio Libertador al Pensamiento Crítico

Foro Internacional de Filosofía de Venezuela

RED de  
INTELECTUALES  
en  
ARTISTAS  
DEFENSA  
de la  
HUMANIDAD

“La mejor defensa es el ataque,  
¡la humanidad tiene que ir a la ofensiva!”

Hugo Chávez Frías

Revista HUMANIDAD EN RED

ARTÍCULOS / DESTACADA

0

SÍGUENOS:

# Los últimos intelectuales de la esfera pública

POR EMIR SADER



Con la muerte del peruano Aníbal Quijano, la principal generación de intelectuales del pensamiento crítico sufre una sensible pérdida. Con el mexicano Pablo González Casanova, el brasileño Ruy Mauro Marini, el argentino Aldo Ferrer, el chileno Tomas Moulian , el

SIGUIENTE ARTÍCULO

Dilma visita a Lula en una celda de  
Curitiba: “Vamos a resistir”

ARTÍCULO ANTERIOR

Colombia. Vargas Llosa y la violencia

AUTORES

Nuestros colaboradores

INSCRIBETE



guatemalteco Edelberto Torres-Rivas, el colombiano Orlando Fals Borda, el cubano Fernando Martínez Heredia, el costarricense Daniel Camacho, el ecuatoriano Agustín Cueva, el boliviano René Zavaleta, entre tantos otros, esta es una generación que ha poblado el pensamiento social latinoamericano con obras seminales para el continente, especialmente a lo largo de la segunda mitad del siglo XX.

Recientemente Pablo González Casanova llamaba la atención sobre lo que el tildó como “el autismo de la intelectualidad”, como forma de caracterizar a un proceso de burocratización de parte de los intelectuales del continente y su pérdida de capacidad de abordar los grandes problemas históricos que vive Latinoamérica. Mencionaba González Casanova la incapacidad de muchos académicos de articular la comprensión de los graves problemas que afectan al continente con la crisis general del capitalismo y del neoliberalismo.

Es el mismo fenómeno sobre el cual se volcaba el norteamericano Russel Jacoby, cuando hablaba de los últimos intelectuales, refiriéndose a la intelligentsia, a los pensadores que poseen todavía tres rasgos esenciales: la capacidad de abordar los grandes temas históricos de su época, la vocación de

**SÍGUEME EN TWITTER**

hacerlo con lenguaje accesible al gran público y la ubicación del lado de las grandes masas populares en contra de la élites en el poder.

Jacoby resumía algunos fenómenos que han favorecido esa crisis del pensamiento crítico, entre ellos la burocratización de académicos que concentran más su actividad en las demandas universitarias e institucionales, redactando reglamentos, estatutos, normas, comunicados, más que dedicarse a los grandes desafíos teóricos contemporáneos. Ese ejercicio termina viciando el mismo estilo, que hace con que gran parte de los académicos pasen a expresarse en lenguajes cifrados, herméticos, de difícil acceso al gran público, porque escriben mucho más para sus colegas e instituciones de financiamiento que para la opinión pública general.

Por otra parte, Jacoby menciona la construcción de ciudades universitarias, que alejan a las instituciones académicas de los centros urbanos y de su población, ubicándolos en zonas alejadas, distanciando todavía más a profesores y estudiantes del pueblo. Y, además, dentro mismo de esas ciudades universitarias, se separa estudiantes y profesores de una disciplina de otras, acentuando otro fenómeno grave: la

## Tweets por @humanidadenred



**Red de Intelectuales**

@humanidadenred



Maduro augura batallas de Venezuela en la OEA y el mundo.

[resumenlatinoamericano.org/2018/06/11/mad...](https://resumenlatinoamericano.org/2018/06/11/mad...)



5h



**Red de Intelectuales**

@humanidadenred



Hace 199 años se libró la Batalla de Cantaura en Anzoátegui. [ciudadccs.info/199-anos-se-li...](https://ciudadccs.info/199-anos-se-li...)



**Hace 199 años se libró la ...**

La fecha histórica fue recor...

[ciudadccs.info](https://ciudadccs.info)



5h



**Red de Intelectuales**

@humanidadenred



Venezuela participa en la III Conferencia Regional de Educación

Superior. [minci.gob.ve/2018/06/venezu...](https://minci.gob.ve/2018/06/venezu...)



**Venezuela participa en la I...**

Venezuela participa en la III ...

[minci.gob.ve](https://minci.gob.ve)



5h

Insertar

Ver en Twitter

continua especialización de disciplinas nuevas, que fragmentan cada vez más el saber.

La especialización, la burocratización, la fragmentación del saber, lenguajes complejos: son algunos de los fenómenos que han alejado parte de la intelectualidad de sus funciones públicas. Hoy día un sector minoritario de los intelectuales latinoamericanos está directa y concretamente comprometido con las luchas populares, en condiciones en que se juega, en el debate sobre las grandes alternativas para el continente, gran parte de su futuro.

En congreso realizado hace poco en China, solamente dos intelectuales latinoamericanos fuimos invitados, reflejando el reflujo del pensamiento social latinoamericano en los últimos años y el debilitamiento de sus instituciones. Temas como la naturaleza del neoliberalismo, sus elementos de fuerza y de debilidad, la articulación entre el antineoliberalismo y el anticapitalismo, las nuevas formas que asume la construcción de socialismo en América Latina, la contraofensiva conservadora sobre el continente, entre otros temas, requieren no solo el más grande esfuerzo de la intelectualidad latinoamericana, sino también la



## FACEBOOK



**Red de Intelectuales...**

3274 Me gusta

Me gusta esta página

Compartir

Sé el primero de tus amigos en indicar que te gusta.



**Red de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad**

hace 5 horas

Maduro augura batallas de Venezuela en la OEA y el mundo.

<http://www.resumenlatinoamericano.org/.../maduro-augura-bata.../>



**Maduro augura batallas de**

Resumen Latinoamericano / 11 de...

RESUMENLATINOAMERICANO....

**¡CON LA REVOLUCIÓN BOLIVARIANA POR SIEMPRE!**

participación cotidiana en los medios, en los debates diarios sobre las cuestiones en que se concentran las disputas de los consensos generales en la opinión pública.

El pensamiento crítico latinoamericano, que ha protagonizado, a lo largo de la segunda mitad del siglo pasado los grandes debates teóricos y políticos en el continente (del cual, el peruano José Carlos Mariátegui, es considerado su fundador, por la capacidad de recreación del marxismo adecuado a las realidades concretas de Latinoamérica) necesita, más que nunca, recuperar su vigor y su creatividad, aplicar el pensamiento dialéctico a las condiciones concretas del continente. Necesita superar sus tendencias burocráticas y de encierro dentro de los muros de las universidades y de las instituciones académicas, para renovarse y reencontrar la capacidad, que logró desarrollar en el pasado reciente, de articular el pensamiento teórico y a práctica política.

Compártelo:



Etiquetas: América Latina Anibal Quijano

intelectual Pablo Gonzales Casanova

Pensamiento crítico



### TAMBIÉN PODRÍA INTERESARTE:



¡Fidel Castro, más vivo que nunca!

29 NOV, 2016

Madres de alquiler: el infame comercio que reveló el terremoto de Nepal

5 MAY, 2014

“La mayor amenaza al capitalismo o es el capitalismo o mismo”

12 ENE, 2016

### DEJA UN COMENTARIO

#### Comentario

Nombre \*

Correo electrónico \*

Web

**Publicar comentario**

Recibir un email con los siguientes comentarios a esta entrada.

Recibir un email con cada nueva entrada.

junio 2018						
L	M	X	J	V	S	D
				1	2	3
4	5	6	7	8	9	10
11	12	13	14	15	16	17
18	19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29	30	
« May						

## ETIQUETAS

ALBA ALCA Alianza País Almagro América Latina  
 América Latina y el Caribe Argentina  
 Bolivia Brasil capitalismo CELAC chavismo  
 Colombia Cuba Economía Ecuador  
 EEUU Elecciones Estados Unidos Fidel Castro  
 Gobiernos Progresistas Grecia Hugo Chávez  
 imperialismo Independencia Injerencia  
 Integración Lenin Moreno Macri Mauricio Macri México  
 Neoliberalismo OEA progresismo REDH  
 Revolución Revolución Bolivariana  
 Revolución Ciudadana Revolución cubana Scioli  
 Simón Bolívar Soberanía socialismo Trump  
 Venezuela

Humanidad en Red, 2018.